

Editorial

ANALES de la Facultad de Ciencias Médicas: Evolución, pausas y proyección en el ámbito científico

 Jiménez, Hassel Jimmy¹

¹Universidad Nacional de Asunción, Facultad de Ciencias Médicas, Hospital de Clínicas. San Lorenzo, Paraguay.

Como referenciar este artículo | How to reference this article:

Jiménez HJ. ANALES de la Facultad de Ciencias Médicas: Evolución, pausas y proyección en el ámbito científico. *An. Fac. Cienc. Méd. (Asunción)*, Diciembre - 2023; 56(3): 13-16

A casi cuatro décadas de la creación de la Facultad de Ciencias Médicas, FCM, aparece la revista ANALES como un órgano científico de la misma, en agosto de 1927. Surge con el objetivo de documentar el progreso de la producción académica y científica. Se enfatizaba un importante esfuerzo en la organización de los medios de investigación como también, el apoyo a la evolución de laboratorios y servicios técnico – clínicos. En ese tiempo, la Facultad incorporó a profesores franceses y en colaboración con diversas organizaciones se esforzó en ampliar sus investigaciones y mejorar sus servicios clínicos. El Consejo Editorial de la revista convocó a la participación de colegas nacionales y extranjeros para publicar y contribuir al avance de la medicina y la salud en Paraguay⁽¹⁾.

Desde su creación, la revista ANALES de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional - UNA se ha caracterizado por la seriedad de la información científica publicada y brinda a sus lectores materiales de calidad producidos por autores prestigiosos de la medicina paraguaya, en las distintas ramas, y los aportes de autores extranjeros. Por otro lado, es importante mencionar que los hitos de

la historia nacional como las luchas políticas partidarias, las intervenciones a la UNA y la Guerra del Chaco contra Bolivia provocaron interrupciones relativamente prolongadas en la aparición de sus publicaciones, en esas circunstancias.

El Prof. Dr. Víctor Idoyaga fue el Director en la primera edición, Secretario de Redacción el Prof. Dr. Mario Luis De Finis y los autores que escribieron en ella, los Profesores J. Delamare, Silvio Lofruscio, L. Zanotti Cavazzoni y Luis Gery. Los números se publicaron hasta 1931, cuando se interrumpieron por el conflicto bélico de la Guerra del Chaco y los miembros de diversos estamentos de la FCM participaron como médicos, estudiantes de Medicina o combatientes.

Reaparece en el año 1938, sin hacer mención sobre la Guerra pasada, el sumario contiene el Reglamento interno y el plan de estudios aprobados en 1930 por el Ministro de Justicia, Culto e Instrucción Pública, en este documento se hace referencia a la revista *“Anales de la Facultad de Ciencias Médicas, una publicación oficial dirigida por el Decano y que publicará trabajos originales de investigación y tesis de doctorado. Esta publicación no tiene una*

Autor correspondiente: Prof. Dr. Hassel Jimmy Jiménez. Universidad Nacional de Asunción, Facultad de Ciencias Médicas, Hospital de Clínicas. San Lorenzo, Paraguay. E-mail: hasseljimenez@gmail.com

Editor responsable: Prof. Dra. Lourdes Talavera.

Fecha de recepción el 13 de noviembre del 2023; aceptado el 27 de noviembre del 2023.

periodicidad definida, pero se deben publicar de tres a cuatro números al año⁽²⁾.

En 1949, la revista reaparece luego de un paréntesis prolongado debido a dificultades políticas y administrativas en la Universidad Nacional causadas por la Guerra Civil de 1947. La dirección estaba a cargo del Decano Carlos Álvarez, y tenía el propósito de difundir y estimular la investigación científica y servir a los ideales universitarios⁽³⁾. En 1981, el editorial “Como decíamos ayer” anunció la publicación de un nuevo volumen de la revista “Anales de la Facultad de Ciencias Médicas” después de un lapso de 25 años. Esta interrupción fue causada por la intervención gubernamental de la Universidad en 1954. Dicho volumen incluía resúmenes de tesis doctorales y monografías, así como un artículo sobre la historia de la medicina en el Hospital de Clínicas. En el editorial, de ese número, se reconoce la necesidad de mejorar la metodología y la redacción de los trabajos científicos. Por otra parte, expresa la esperanza de que ANALES sea una forma de progreso y superación para la Facultad⁽⁴⁾.

Desde el volumen XIII de 1981, la periodicidad de la revista no volvió a tener interrupciones. Actualmente, se encuentra en el volumen LVI. En el año 2006 fue indexado a SciELO - Scientific Electronic Library Online⁽⁵⁾ modelo para la publicación y difusión electrónica de revistas científicas que impulsa la difusión de las publicaciones científicas del área iberoamericana. Hoy, día, ANALES tiene como objetivo a mediano y largo plazo ingresar a PubMed, Scopus y Web of Science. En este año, 2023, los antiguos ejemplares desde 1927 hasta 1940 fueron restaurados y digitalizados contribuyendo al resguardo de este acervo histórico en la Biblioteca de la Facultad.

ANALES de la Facultad de Ciencias Médicas, tiene como misión la publicación de trabajos científicos, en el área de las Ciencias Médicas realizados por Profesores, Auxiliares de la docencia y estudiantes de las carreras ofrecidas por la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional de Asunción;

Medicina y Cirugía, Instrumentación y Área Quirúrgica, Kinesiología y Fisioterapia y Enfermería.

A través de este espacio, Editorial EFACIM, expresamos el agradecimiento a las autoridades de la Facultad de Ciencias Médicas por su apoyo y a los colaboradores de la Redacción, autores y revisores de los materiales científicos.

Prof. Dr. Hassel Jimmy Jiménez
Universidad Nacional de Asunción
Facultad de Ciencias Médicas

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Iroyaga V, et al. Editorial. ANALES de la Facultad de Ciencias Médicas. 1927. 1 (1), 5.
2. Boggino J, et al. Sumario. ANALES de la Facultad de Ciencias Médicas. 1938. 6 (11), 1.
3. Álvarez C., et al. La redacción. ANALES de la Facultad de Ciencias Médicas. Diciembre 1948. 7 (24), 1.
4. Moreno Azorero R. Como decíamos ayer. ANALES de la Facultad de Ciencias Médicas. 1981. 13 (1), 13-14.
5. Sckell C. SciELO Paraguay. ANALES de la Facultad de Ciencias Médicas. 2006. 39 (2), 8.

Editorial

ANALES of the Faculty of Medical Sciences: Evolution, pauses and projection in the scientific field

 Jiménez, Hassel Jimmy¹

¹Universidad Nacional de Asunción, Facultad de Ciencias Médicas, Hospital de Clínicas. San Lorenzo, Paraguay.

Como referenciar éste artículo | How to reference this article:

Jiménez HJ. ANALES of the Faculty of Medical Sciences: Evolution, pauses and projection in the scientific field. *An. Fac. Cienc. Méd. (Asunción), Diciembre - 2023; 56(3): 13-16*

Almost four decades after the creation of the Faculty of Medical Sciences, FCM, the journal ANALES appeared as a scientific organ, in August 1927. It emerged intending to document the progress of academic and scientific production. An important effort was emphasized in the organization of research resources as well as support for the evolution of laboratories and technical-clinical services. At that time, the Faculty incorporated French professors and, in collaboration with various organizations, strove to expand its research and improve its clinical services. The Editorial Board of the journal called for the participation of national and foreign colleagues to publish and contribute to the advancement of medicine and health in Paraguay⁽¹⁾.

Since its creation, the journal ANALES of the Faculty of Medical Sciences of the National University - UNA has been characterized by the seriousness of the scientific information published and provides its readers with quality materials produced by prestigious authors of Paraguayan medicine, in different branches, and the contributions of foreign authors. On the other hand, it is important to mention that events in national history such as partisan political struggles, interventions to the UNA,

and the Chaco War against Bolivia caused relatively long interruptions in the appearance of its publications, under these circumstances.

Prof. Dr. Víctor Idoyaga was the Director of the first edition, Editorial Secretary Prof. Dr. Mario Luis De Finis and the authors who wrote in it, Professors J. Delamare, Silvio Lofruscio, L. Zanotti Cavazzoni, and Luis Gery. The issues were published until 1931, when they were interrupted by the war conflict of the Chaco War and members of various groups of the FCM participated as doctors, medical students, or combatants.

It reappears in 1938, without mentioning the past war, the summary contains the internal regulations and the study plan approved in 1930 by the Minister of Justice, Worship and Public Instruction, in this document reference is made to the journal "Anales of the Faculty of Medical Sciences, an official publication directed by the Dean and that will publish original research works and doctoral theses. This publication does not have a defined periodicity, but three to four issues must be published per year"⁽²⁾.

In 1949, the magazine reappeared after a

Autor correspondiente: Prof. Dr. Hassel Jimmy Jiménez. Universidad Nacional de Asunción, Facultad de Ciencias Médicas, Hospital de Clínicas. San Lorenzo, Paraguay. E-mail: hasseljimenez@gmail.com

Editor responsable: Prof. Dra. Lourdes Talavera.

Fecha de recepción el 13 de noviembre del 2023; aceptado el 27 de noviembre del 2023.

long hiatus due to political and administrative difficulties at the National University caused by the Civil War of 1947. It was directed by Dean Carlos Álvarez and had the purpose of disseminating and stimulating scientific research, in addition to serve university ideals (3). In 1981, the editorial "As we said yesterday" announced the publication of a new volume of the journal "Anales de la Faculty of Medical Sciences" after a lapse of 25 years. This interruption was caused by government intervention at the University in 1954. This volume included summaries of doctoral theses and monographs, as well as an article on the history of medicine at the Hospital de Clínicas. In the editorial of that issue, the need to improve the methodology and writing of scientific works is recognized. On the other hand, it expresses the hope that ANALES will be a form of progress and improvement for the Faculty (4).

Since volume XIII in 1981, the periodicity of the magazine has not had any interruptions. Currently, it is in volume LVI. In 2006 it was indexed to SciELO - Scientific Electronic Library Online(5), a model for the electronic publication and distribution of scientific journals that promotes the diffusion of scientific publications in the Ibero-American area. Today, ANALES has the medium and long-term objective of entering PubMed, Scopus, and Web of Science. In this year, 2023, the old copies from 1927 to 1940 were restored and digitized, contributing to the safeguarding of this historical collection in the Faculty Library.

ANALES of the Faculty of Medical Sciences has as its mission the publication of scientific works in the area of Medical Sciences carried out by Professors, Teaching Assistants, and students of the careers offered by the Faculty of Medical Sciences of the National University of Asunción; Medicine and Surgery, Instrumentation and Surgical Area, Kinesiology and Physiotherapy and Nursing.

Through this space, EFACIM Editorial, we express our gratitude to the authorities of the Faculty of Medical Sciences for their support and to the Editorial collaborators, authors, translators and reviewers of the scientific materials.

Prof. Dr. Hassel Jimmy Jiménez
Universidad Nacional de Asunción
Facultad de Ciencias Médicas

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Iroyaga V, et al. Editorial. ANALES de la Facultad de Ciencias Médicas. 1927. 1 (1), 5.
2. Boggino J, et al. Sumario. ANALES de la Facultad de Ciencias Médicas. 1938. 6 (11), 1.
3. Álvarez C., et al. La redacción. ANALES de la Facultad de Ciencias Médicas. Diciembre 1948. 7 (24),1.
4. Moreno Azorero R. Como decíamos ayer. ANALES de la Facultad de Ciencias Médicas. 1981. 13 (1), 13-14.
5. Sckell C. SciELO Paraguay. ANALES de la Facultad de Ciencias Médicas. 2006. 39 (2), 8.